

AQVITANIA

TOME 19

2003

Revue interrégionale d'archéologie

Aquitaine

Limousin

Midi-Pyrénées

Poitou-Charentes

Revue publiée par la Fédération Aquitania

avec le concours financier

du Ministère de la Culture, Direction du Patrimoine, Sous-Direction de l'Archéologie,

du Centre National de la Recherche Scientifique,

de l'Université Michel de Montaigne - Bordeaux 3

SOMMAIRE

S. RIUNÉ-LACABE, A. COLIN, Bergerac, Le Therme : deux fosses du début du 1 ^{er} âge du Fer en Dordogne.....	5
J. GORROCHATEGUI, Las placas votivas de plata de origen aquitano halladas en Hagenbach (Renania-Palatinado, Alemania).....	25
A. BEYRIE, D. GALOP, F. MONNA, V. MOUGIN, La métallurgie du fer au Pays Basque durant l'Antiquité. État des connaissances dans la vallée de Baigorri (Pyrénées-Atlantiques)	49
G. FABRE, Inscription et sculptures à caractère religieux d'époque romaine découvertes à <i>Iluro</i> (Oloron, Pyrénées-Atlantiques).....	67
A. BARBET, AVEC LA COLLABORATION DE C. GIRARDY-CAILLAT, J.-P. BOST, Peintures de Périgueux. Édifice de la rue des Bouquets ou la <i>Domus</i> de Vésone I - Les peintures en place	81
D. SCHAAD, J.-L. SCHENCK-DAVID, Le camp militaire romain de Saint-Bertrand-de-Comminges (Haute-Garonne) : nouvelles données	127
A. BOUET, J.-L. TOBIE, Les thermes d' <i>Imus Pyrenaeus</i> (Saint-Jean-le-Vieux, Pyrénées-Atlantiques)	155
J.-L. BOUDARTCHOUK, AVEC LA COLLABORATION DE S. BACH, L. GRIMBERT, I. RODET-BELARBI, F. VEYSSIÈRE, La <i>villa</i> rustique de Larajadé (Auch, Gers), un petit établissement rural aux portes d' <i>Augusta Auscorum</i> : l'approche archéologique	181
A. BERDOY, Maisons fortes des vallées béarnaises (XII ^e -XIV ^e siècles)	221

J.-L. SCHENCK-DAVID, Démêler le vrai du faux : un peu de nouveau sur l'évolution du site de Saint-Just à Valcabrière (Haute-Garonne)	253
--	-----

C. LACOMBE, De la <i>Tour de la Vizonne</i> à la <i>Tour de Vésone</i> . Réflexions autour d'un toponyme et de l'histoire médiévale et moderne d'un monument antique	267
--	-----

NOTES

K. ROBIN, C. SOYER, Un fragment d'anse de bassin étrusque découvert à Barzan (Charente-Maritime)	285
---	-----

W. MIGEON, AVEC LA COLLABORATION DE A. ZIEGLÉ, Nouveaux blocs inscrits ou décorés dans le rempart antique de Bordeaux	291
---	-----

J.-L. SCHENCK-DAVID, Une inscription funéraire récemment découverte à Tournan (Gers)	301
---	-----

CHRONIQUE

A. COLIN, Recherches récentes sur l'âge de Fer dans le Sud-Ouest de la France, d'après la bibliographie des années 1995-2001	313
--	-----

MAÎTRISES

S. DUCONGÉ, Les poteries du II ^e âge du Fer de la grotte des Perrats à Agris (Charente). Apport à l'interprétation des occupations du site au cours de La Tène	329
J. HÉNIQUE, Occupation du sol en moyenne vallée de la Garonne pendant l'Antiquité. Incidences du milieu naturel et des voies de communication sur les modalités d'implantation des établissements ruraux	331
P. BOITEL, L'occupation gallo-romaine des campagnes de la moyenne vallées de la Vère	334
L. DAVERAT, Les voies antiques entre Charente et Garonne	336
J. ATKIN, Une contribution de l'archéologie navale à l'étude des ports atlantiques européens de l'Antiquité au Moyen Âge : le réemploi d'éléments de bateaux dans les structures portuaires	339
S. MONCOURT, L'occupation funéraire des habitats ruraux gallo-romains du bassin de l'Adour et du département du Gers durant la période médiévale (Hautes-Pyrénées, Landes, Pyrénées-Atlantiques, Gers)	341
L. BONNEAU, Les prieurés de l'abbaye de la Sauve-Majeure dans l'Entre-deux-Mers bordelais	343

Mâitrises

Sébastien Ducongé

Mémoire de maîtrise d'Archéologie sous la direction de M.-P. Horard-Herbin, Maître de Conférences, et le tutorat de J. Gomez de Soto, Directeur de Recherches au CNRS, Université François Rabelais-Tours, 2003.

Les poteries du II^e âge du Fer de la grotte des Perrats à Agris (Charente). Apport à l'interprétation des occupations du site au cours de La Tène

La grotte des Perrats connut une histoire longue et complexe du Mésolithique au Moyen Age, mais le site reste avant tout célèbre par la découverte d'un casque d'apparat celtique exceptionnel daté du IV^e s. a.C. Cet objet de luxe pose de nombreuses questions sur la fonction du site durant le II^e âge du Fer.

L'étude du mobilier céramique laténien voulait, d'une part, établir une typo-chronologie, d'autant plus nécessaire dans une région où l'on manque de référentiels et, d'autre part, répondre à des problématiques internes au site : nombre d'occupations, datations, fonctions de la grotte.

Dans une première partie, après avoir présenté le site des Perrats et défini le sujet, sont expliquées les méthodes d'analyses appliquées au mobilier afin de répondre aux problématiques posées, ainsi

que leur limites : typo-chronologie, analyse de la répartition stratigraphique et spatiale du mobilier.

La deuxième partie concerne l'application même des méthodes développées ainsi que la présentation du corpus composé de 6 060 tessons représentant un NMI de 422 vases.

La synthèse forme la troisième et dernière partie de l'étude. Grâce à l'analyse stratigraphique, trois phases au minimum ont pu être dégagées dans l'histoire du site au cours du II^e âge du Fer. Les deux plus anciennes occupations paraissent brèves ou peu enclines à laisser des dépôts céramiques abondants tandis que la troisième donne lieu à des dépôts massifs organisés (qui n'ont rien de détritiques) en différents points de la grotte. L'un, unique en son genre, a consisté à

répartir les tessons de nombreux vases à plat dans deux couches de terre séparées par un lit de pierres. La répartition spatiale des tessons révèle un espace de dépôt assez réduit au cours des deux premières phases, notamment au centre de la grande salle principale. Au cours de la dernière phase, quatre zones de dépôt particulièrement délimitées et séparées les unes des autres sont utilisées, de préférence près de certaines parois de la grotte et, pour la première fois, au niveau du porche d'entrée. On constate également que les tessons de nombreux vases ont été répartis entre ces différentes zones, les vases balustres ayant fait l'objet des dépôts les plus complexes. De même il apparaît que certains types de vases ont été déposés préférentiellement dans certaines parties de la grotte.

L'analyse typochronologique (groupes techniques, modes de cuisson et pâtes, traitements de surface et décors, comparaisons par types) montre un corpus dominé par les vases ovoïdes

(30 % des 231 vases classés dans la typologie) et les différents types d'écuelles (53 %), mais avec 10 % (soit un NMI de 24) les balustres représentent l'une des plus belles séries de l'Ouest de la France. Cette analyse permet également de dater la phase I de La Tène B, voire B2 si l'on tient compte du mobilier métallique, la deuxième peut-être de La Tène C1 et la troisième assurément de La Tène C2, avec peut-être quelques éléments du début de La Tène D1.

Ces conclusions permettent, enfin, de rechercher la fonction du site au cours de La Tène en le comparant à d'autres de même nature, notamment dans le Sud-Est de la France, puis au travers des pratiques culturelles en Centre-Ouest et Sud-Ouest. Si la fonction du site des Perrats reste hypothétique pour les deux premières phases, les comparaisons fructueuses démontrent le caractère culturel indiscutable de la dernière, ce qui n'avait pas été démontré jusque là.